

PROSMAN, JORGE CORONEL. PRISIONEROS PARAGUAYOS EN MATO GROSSO (1864-1868): ESPÍAS, EPIDEMIAS Y LA TRIPLE FRONTERA. ASUNCIÓN: ARANDURÁ, 2016.

ESTEBAN CHIARADÍA

En torno a la mitad del siglo XIX se sucedieron conflictos bélicos que transformaron la guerra moderna, resultando una verdadera antesala de los horrores del siglo XX. La guerra de la Triple Alianza contra Paraguay (1864-1870), con sus efectos devastadores, es una de ellas.

Ríos de tinta fluyeron en torno a esta conflagración desde sus propios días y hasta la actualidad. Sin embargo, el relato militar predominó en gran parte de la historiografía que abordó esta guerra. El libro de Jorge Coronel Prosmán tiene la virtud de sumarse a la lista de aquellas obras que procuran una visión más amplia del tema, al focalizar en la sociedad, a la vez que presentan una temática puntal, al centrarse en una región poco trabajada, salvo por la historiografía local.

El autor nació en San Pedro de Ycuamandjú (1955), cursó estudios de grado en Economía y de posgrado en Historia. Realizó investigaciones y publicaciones sobre el movimiento obrero paraguayo y sobre el stonismo, destacando los títulos *Itaipú y la lucha de los trabajadores*, *15 años de lucha, conquista y resistencia* y *Soledad Barrett y las traiciones de la lucha armada*. De una intensa consulta de archivos en Mato Grosso y Paraguay, que obtuvo mención especial en del Premio “María Leonor Olmedo - Carlos Pastore” (2015-2016) del Centro Paraguayo de Estudios Sociológicos, surgió el presente libro.

En *Prisioneros paraguayos en Mato Grosso (1864-1868)* se encara un aspecto muy poco transitado: la cuestión de la población paraguaya en Mato Grosso durante el conflicto bélico; y se coloca el tema en una constelación de problemáticas de la región relativa a la guerra.

Mato Grosso fue la región globalmente más afectada por la guerra en Brasil. Motivo de disputa desde tiempos coloniales. Tras el incumplimiento brasileño del tratado de 1856 y una larga reclamación diplomática, el sur del territorio (básicamente lo que hoy es el estado de Mato Grosso do Sul) fue ocupado por Paraguay al inicio de la guerra, en 1864. La ocupación se mantuvo sin mayores sobresaltos hasta la evacuación paraguaya en 1868 para asistir a la defensa de Asunción.

El libro comienza caracterizando a Mato Grosso como una triple frontera entre Brasil, Paraguay y Bolivia, un escenario donde diversos intercambios se llevan a cabo involucrando mercaderías, armamento, ganado, diplomacia, espionaje e ideas; y en el corazón de estos múltiples intercambios se ubica la ciudad puerto de Corumbá. Este abordaje permite colocar a un tercer actor –Bolivia, especialmente la región cruceña– en la dinámica de las relaciones entre paraguayos y brasileños durante la guerra.

PROSMAN, JORGE CORONEL. PRISIONEROS PARAGUAYOS EN MATO GROSSO (1864-1868): ESPÍAS, EPIDEMIAS Y LA TRIPLE FRONTERA. ASUNCIÓN: ARANDURÁ, 2016.

ESTEBAN CHIARADÍA

A continuación el autor nos presenta tres grandes temas: el espionaje, las epidemias y los prisioneros, temas cuyo peso en la obra se irá incrementando en ese orden.

Respecto al primero de ellos, el libro retoma el ya clásico caso de Isidoro Resquin, agente paraguayo que visitó la región como comerciante de ganado y cuya información fue crucial para la inminente campaña militar de la que Resquin participó como uno de sus principales jefes. Este caso se integra en una mirada más global del espionaje en esta guerra, que es una acción practicada tanto por los paraguayos como por los brasileños, y que involucra a los bolivianos.

Pasando al segundo tema, las epidemias, el autor se ubica en la línea de aquellos que cuestionan el mito enraizado en la historiografía sobre el origen paraguayo de la epidemia de viruela que azotó Mato Grosso.

Analizando diversas fuentes, el autor concluye que la negligencia sanitaria oficial en Cuiabá (capital de Mato Grosso, en poder de los brasileños), los conflictos políticos locales y las necesidades militares imperiales coincidieron en responsabilizar a un “otro” cercano y odiado -los paraguayos que ocupaban Corumbá-, pero la epidemia surgió en las propias filas brasileñas y fue alimentada por el ordenamiento social de la monarquía esclavista.

Finalmente, el libro aborda la cuestión de los paraguayos prisioneros en Mato Grosso. Se trata mayormente de población radicada antes de la guerra y dedicada a la artesanía en cuero, el comercio local y las tareas rurales. En menor grado, incluye prisioneros de guerra del sur de Mato Grosso. A partir de un minucioso trabajo de archivo, Jorge Coronel Prosmán nos presenta el enorme campo de concentración levantado en la orilla opuesta de Cuiabá que dio lugar a Várzea Grande (en la actualidad segunda ciudad de Mato

Grosso), nutrida en la posguerra con nuevos contingentes paraguayos que huían de un Paraguay asolado por los “libertadores”. El libro relaciona la situación de los prisioneros con el trato diferenciado en la sociedad matogrossense respecto a la epidemia de viruela. También se sigue la trayectoria de un prisionero de guerra “reconvertido” por la política brasileña para ilustrar las diferencias en el trato respecto al conjunto de prisioneros.

A modo de “yapa” –al decir de Arturo Jauretche- el libro nos ofrece tres anexos. El primero, con documentos del intelectual cruceño Tristán Roca (1826-1868), interesante figura que fuera director del periódico paraguayo de trincheras El Centinela cuya vida y obra ilustran la situación de triple frontera.

El segundo anexo es el escrito de un historiador matogrossense –Leonam Nunes da Silva- respecto al mencionado Tristán Roca. El último anexo es un texto del historiador brasileño Mário Maestri sobre la campaña paraguaya en Mato Grosso. La función de estos anexos es la de ampliar la comprensión de los temas que rondan este libro. Prisioneros paraguayos en Mato Grosso (1864-1868) de Jorge Coronel Prosmán constituye una novedad y una invitación. La novedad, sin duda, está referida a la presentación de una investigación sobre el campo de concentración frente a Cuiabá. La invitación se despliega a lo largo de las páginas del libro, sus capítulos, sus conclusiones, sus anexos, una vitrina donde se exhiben algunos tópicos problemáticos de la historia de Mato Grosso en el marco de la guerra guasú, un terreno fértil para nuevas investigaciones.

PROSMAN, JORGE CORONEL. PRISIONEROS PARAGUAYOS EN MATO GROSSO (1864-1868): ESPÍAS, EPIDEMIAS Y LA TRIPLE FRONTERA. ASUNCIÓN: ARANDURÁ, 2016.

ESTEBAN CHIARADÍA

Trabajos como este no solo desmontan los mitos historiográficos que ocultan aspectos de esta guerra sino también contribuyen a situarnos desde otro ángulo regional del conflicto, presentando una lente que focaliza no exclusivamente en la boca de la cuenca del Plata –como casi todas las obras emblemáticas sobre esta guerra– sino en una región neurálgica cuya importancia creciente desde la segunda mitad del XIX se percataran algunos lúcidos análisis, como el de Mário Travassos en los años treinta del siglo XX.

En definitiva, las páginas de Jorge Coronel Prosmán, con su novedad y la invitación que despliega, forman parte de un libro colectivo aun no escrito que puede arrojar nueva luz sobre el mayor conflicto bélico que involucró a los pueblos de Nuestra América.

Esteban Chiaradía
UBA / UT-IMPA / ISP-JVG
chara.casilla@gmail.com